
从“有点意思”
到“太刺激啦”
不锈钢丝 李炜

“有点意思”、“太刺激啦”，原本是郭德
纲在相声里学王文林老先生和德云社“丐帮
少帮主”李菁说话时的“口头语”。但我越来
越觉得，这恰恰概括了我对郭德纲从浅到深
的喜爱的一个过程。

我最早知道郭德纲，还不是听他说相
声，是他在安徽卫视主持一档综艺节目《超
级大赢家》。当时的郭德纲还名不见经传，
在节目里只是一片“绿叶”，充当一个比较搞
笑的角色。那个节目，一群主持人，郭德纲
的词不多，但挺卖力的，连说带演，什么苦差
事都是他的。不过，他倒是时不时冒出一两
句特经典的语录，让我感觉这人“有点意
思”，后来才知道他是个说相声的。

2005 年，一个偶然的机会，我在网上听
到了一段郭德纲、张文顺合说的相声，叫
《论五十年相声之现状》，给我印象挺深。
在这段相声中，郭德纲把相声这近五十年
的发展一一道来，有对传统相声的呼吁，有
诉说相声发展如何不易，有剖析相声界为
什么不景气，还有他本人对相声发展的一
些看法都融入这个作品当中。与其说这是
一段相声，不如说倒更像是一场关于相声
发展史的演讲。我打小就喜欢听相声，小
的时候从广播里听，大一点了从电视上看，
听了也有 20 多年了吧，听了这段后，觉得
总结得很不错。

《论相声五十年现状》里也透露出郭德
纲试图把相声的精神、传统和它的历史重新
接上。当时真的很有感触，觉得相声又有希
望了。据说，在现场听这段的观众有被说哭
的，笑里带着泪，在笑声中体味相声的辛酸，
可见郭德纲功力不凡啊。郭德纲在这段子
里有一番话特经典，“现在时代在发展，社会
在进步，缺钱的，缺车的，缺房子的，缺德的，
缺什么的都有，进了这个屋，我给不了你这
些，我保证这一下午你能够忘掉这些烦恼，
高高兴兴快快乐乐开开心心的。这个年代
说有这么一地方，让你开心，不好找啊。”

后来，我对郭德纲有了更深的了解，知
道郭德纲当初曾以三人之力，每周办一次
相声大会，曾面对台下三五个人的尴尬局
面，仍坚持全情投入地演出。他出名前已
经在剧场里摸爬滚打了十几年，练就一身
好本领，“说、学、逗、唱”，样样精通。再听
郭德纲于谦的《西征梦》《黄鹤楼》《论捧
逗》《大保镖》《我要幸福》《我这一辈子》
《我要奋斗》《我要旅游》《你得学好》《你得
锻炼》等相声，个个精彩。老段子，是脍炙
人口，百听不厌；新段子，是与时俱进，常
听常新。

如今，我可是不折不扣的钢丝了，不仅
听他的相声，还留意他主持的节目，无论是
辽宁卫视《到底是谁》还是天津卫视的《今夜
有戏》，反正每次看到郭德纲，都特别开心，
至于听他的相声，更是“太刺激啦”！

有人说，听郭德纲的相声很时尚。时
尚跟相声放在一起，好像有点怪。从前茶
楼里听戏、听相声的老人居多，现在去德
云社听相声的，年轻人可以说是他们的主
流观众了！说怪也不怪，说老百姓喜闻乐
见的事，直面敏感前沿的话题，做到娱乐
大众，不要无病呻吟，“直给”似乎也成了
时下潮流的娱乐方式了！

“郭德纲从艺二十周年相声专场全国
巡演郑州站”开票一个月以来，不断有读
者来电询问情况，也有很多钢丝参与到我
们的活动中。听听这三个不同类型钢丝
与郭德纲的故事。

晚报记者 苏瑜

那是2006年的一个周末，我坐大巴车从学
校回家，郑州至孟州我往返多次，两个小时的路
程是那么的百无聊赖。然而那一次，一切都改
变了。司机师傅在电视里播了一个相声节目，
这和我以前接触到的相声一点都不一样，演员
自然本性的幽默，回味无穷的返场，炉火纯青的
唱功，随和大气的风采，让我感受到了无比的震
撼，是欢乐的震撼。

不知不觉中，车就到站了。我马上到家
里上网搜索这个节目的来源，这才知道自己
差一点错过一个伴随一生的精神导师和快乐
使者——那个脸上带着各种表情的大孩子，那

个略显发福而可爱的身影，那个口若悬河心地

善良的大师，那个历经艰辛终成正果的“非著

名”，就是郭德纲老师。

自此，“郭”门开启，我踏上“钢丝”之路。
那年我刚上大一，在学校还没有自己的电

脑，只有一个小小的mp3，每天晚上我都会去网

吧，除了完成自己学习上的事情之外，其余的时

间全部在搜索郭老师的信息，了解他的心路历

程，从最初的默默无名，只有一个听众到现在的

千万钢丝，十几年的发展，坚守在相声的岗位

上，历经风霜，不畏艰辛，只因为自己热爱相声

这门艺术。对口、单口、太平歌词等，郭老师是

真正意义上的说学逗唱全才，这和

他 4 岁开始学艺、几十年的积累是

分不开的。我越了解他，就越敬佩

和热爱他。坐在网吧嘈杂的环

境里，在搜索引擎上找郭老师

的段子已经成为我每天必做的

功课，各种形式的，清晰或

不清晰的，一点一点，下载

到 mp3 里，晚上回到宿舍

里一遍一遍地聆听。

那个时候，不管外界

有多喧哗，不管有什

么 烦 恼 ，只 要 想 到

mp3 里有郭老师的段

子，心里就有一种踏

实感，洋溢着喜悦，让

我有一种美好的期

待。这让我想起了一句

话，希望是美好的，也许是人间至

善。人间最朴素的是真情，最美

好的快乐。而这快乐的希望，都

来自我钟爱的郭老师，无限感激。

日月如梭，喜欢郭老师到现

在已是 4 个年头了，4 年间，1400
多个夜晚，几乎每晚睡前都伴着

郭老师的段子，听那亲切的话语、
幽默的声调，每一字每一句都是
击打心灵的笑骨。我常常跟朋友
说：睡前听段郭德纲，一夜好梦睡
得香……

在 2008 年的毕业晚会上，我
把郭德纲老师的几个段子改编融

合，创作了《我的大学生活》进行毕业汇演，收到
了强烈的效果，笑声不断，掌声不断。望着一张
张青春洋溢的笑脸，想到即将离别的大学生活，
心里颇多感触，由衷地感谢郭老师这几年的陪
伴，作为精神的支柱、快乐的源泉，助我走过人
生一个个转折。

从学校到社会，我的角色变了，但郭老师在
我心中的地位和对我的影响，却是极高而深远
的。如今的德云社，在郭老师的带领下发展壮
大，徒弟们个个得其真传，把传统相声加以传
承，把换了的本质加以传播，这是相声界的新希
望，是民族艺术的新发展。

尽管郭老师一直自谦，但他对相声界的贡
献功不可没。老百姓喜欢的，就是最好最真
的。只此一点，别无他言。

盼望着，盼望着，郭老师走向郑州的脚步越
来越近了。怀着一颗激动的心，手拿提前预订
才买到的演出门票，只恨时间过得慢，我是千万
钢丝中的普通一个，平凡，微小。但正是个体的
小爱积累了群体的大爱。

我只有一个小小的愿望，对我来说却是意
义深远、影响终身的，希望能借此机会和郭老
师合影，并且亲手送上我给郭老师的礼物，恳
请组委会满足我这个心愿。让这张珍贵无比

的照片，在我生命里
闪烁，指引着快乐的
方向，给我力量，伴
我前行。

我们应该感谢
郭德纲相声的与众不同

细钢丝 张慧

我对郭德纲的印象是：尖酸刻薄，幽默
天然。通俗里也有低俗，市井里不乏天真。

郭德纲的相声不错，确实带给了我很多
快乐，他用轻松市侩表达幽默。他的相声能
让你笑破肚皮，却没有任何负担，所以虽不
上大雅之堂，却能在市井间广为流传。

相声也要与时俱进，才能与老百姓有共
鸣，老百姓才爱听。郭德纲总能把老段子演
绎得很有新意，以我们的身边事、身边人为
原型创作新段子。如梦想发大财的小年轻、
喜欢有事没事胡吹的小市井，总想占点儿小
便宜使点儿坏的小人物，还有那些离老百姓
生活最近的炸酱面，假广告……带有自讽形
式的幽默，这些包袱巧妙机智，生活气息浓
厚，普通百姓听到这些贴心事，怎能不发出
轻松会意的大笑？

这就是郭德纲的相声为什么受到时下
年轻人的追捧，甚至被大家称为一种“郭
德纲现象”的原因吧。他的相声幽默中敢
自嘲。

不给相声任何批判，让幽默回归幽默。
这是郭德纲相声的特点。但这样同时也少
了相声本应有的批判精神。相声本是一门
讽刺艺术和批判文学，它应该有讽刺和批判
的血液。当然笑声是前提，愁眉苦脸的讽刺
那是评论家。

郭德纲的相声是与众不同的，这种与众
不同带给了很多人快乐，我们应该感谢他。

人生何处不忧伤人生何处不忧伤 唯有去听郭德纲唯有去听郭德纲
世间何处觅欢乐 开心尽在德云社

粗钢丝 党永凯

【主办方通知】购票要谨慎 提防票贩子
为了让观众能不受影响地观看郭德纲以

及德云社众多相声明星的演出，所有进场观众
都必须通过安全检查，承办方特别提醒观众一
定做好前期准备。购买了内场票与站台票的
观众请根据门票上标明的区域，从相应的入口
进场。这次相声专场采用的是电子防伪门票，
在省体育馆周围可能有票贩子出售黄牛票或
者假票，请观众一定要到组委会在省体育馆周
边设立的指定售票处购票，千万不要因为贪图
便宜而上当受骗。购票热线：60156015

【演出提醒】出行要提前 备个望远镜

演出场地有暖气，不必穿着太厚的衣服。
如果你不想错过郭德纲演出中的每个精彩细
节，准备好一个望远镜应该不会错。河南省体
育馆位于健康路和文化路之间，请一定将车辆
按序停放。由于此次观看演出的观众非常多，
记者提醒你尽量提前出发，避免因交通堵塞而
迟到。

今晚，我们一起听郭德纲相声

公交车：5路、28路、906路、86路、93路、K6路、211路、
105路、17路到文化路任寨北街站下车即可。
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三位“钢丝”吐心声


